Revue de presse non exhaustive sur (et autour du) le mouvement des Gilets jaunes Jean-Marie Harribey

Mise à jour 30 janvier 2019

- Chloé Alexandre, Frédéric Gonthier, Tristan Guerra, Florent Gougou et Simon Persico, « Les valeurs politiques des "gilets jaunes", Qui sont vraiment les "gilets jaunes"? Les résultats d'une étude sociologique », *Le Monde*, 27 et 28 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/26/qui-sont-vraiment-les-gilets-jaunes-les-resultats-d-une-etude-sociologique 5414831 3232.html
- Guillaume Allègre, « Revenus et fiscalité sont-ils les raisons de la colère ? », *Le Monde*, 16 et 17 décembre 2018, http://lirelactu.fr/source/le-monde/375854a3-2cbb-4cd4-8ed5-0ae02727ff1e
- Attac, « COP 24 : À l'urgence climatique, les États répondent par un désengagement coupable », 14 décembre 2018, https://france.attac.org/actus-et-medias/le-flux/article/cop24-a-l-urgence-climatique-les-etats-repondent-par-un-desengagement-coupable
- Attac et Fondation Copernic, L'imposture Macron, Un business model au service des puissants, Paris, Les Liens qui libèrent, 2018.
- « Justice sociale, justice climatique : c'est un changement de cap qu'il faut imposer », Appel collectif, *Libération*, 7 décembre 2018, https://www.liberation.fr/debats/2018/12/06/justice-sociale-justice-climatique-c-est-un-changement-de-cap-qu-il-faut-imposer_1696384
- Florence Aubenas, « La révolte des ronds-points, Journal de bord », *Le Monde*, 16 et 17 décembre 2018, https://abonnes.lemonde.fr/societe/article/2018/12/15/sur-les-ronds-points-les-gilets-jaunes-a-la-croisee-des-chemins 5397928 3224.html
- Bertrand Badie, « Ce système social à l'échelle globale est le plus inégal de tous les systèmes jamais connus dans l'humanité », *Lignes d'Attac*, n° 116, janvier 2019.
- Étienne Balibar, « Gilets jaunes : le sens du face à face », *Mediapart*, 13 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/ebalibar/blog/131218/gilets-jaunes-le-sens-du-face-face.
- Jean-Pierre Barou et Sylvie Crossman, « Les "gilets jaunes", des enfants d'"Indignez-vous !" » », *Le Monde*, 4 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/03/les-gilets-jaunes-desenfants-d-indignez-vous 5404579 3232.html.
- Daniel Béhar, Hélène Dang Vu, Aurélien Delpirou, « France périphérique» : le succès d'une illusion », 29 novembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/france-peripherique-succes-dune-illusion/00087254
- Loïc Blondiaux, « Il faut inventer d'autres modes de consultation », Entretien avec Mathilde Lamy, *Le Monde*, 20 et 21 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/19/loic-blondiaux-ilest-necessaire-d-inventer-de-nouveaux-modes-de-participation-citoyenne 5411473 3232.html
- Sylvain Boulouque, « Entre révolution nationale et révolution sociale », *Le Monde*, 11 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/10/sylvain-boulouque-les-gilets-jaunes-oscillent-entre-revolution-nationale-et-revolution-sociale 5395152 3232.html
- Julien Brachet, « Migrations : la question des idéologies et de leur légitimation qui est en jeu », *Le Monde*, 18 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/13/migrations-la-question-des-ideologies-et-de-leur-legitimation-qui-est-en-jeu 5396824 3232.html

- Gérald Bronner, « Certains "gilets jaunes" sont sensibles au conspirationnisme », *Le Monde*, 14 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/12/gerald-bronner-certains-gilets-jaunes-croient-voir-la-main-du-gouvernement-derriere-l-attaque-de-strasbourg 5396544 3232.html
- Robert Castel, La montée des incertitudes, Travail, protections, statut de l'individu, Paris, Seuil, 2009.
- CGT, « Le projet de loi "portant mesures d'urgence économiques et sociales" confirme l'entourloupe des annonces d'Emmanuel Macron », 17 décembre 2018, https://www.cgt.fr/comm-de-presse/le-projet-de-loi-portant-mesures-durgence-economiques-et-sociales-confirme
- Nicolas Chapuis et Élise Vincent, « "Gilets jaunes" : comment la police analyse le mouvement », *Le Monde*, 27 et 28 janvier 2019, https://journal.lemonde.fr/data/428/reader/reader.html?t=1548830147742#!preferred/0/package/428/pub/602/page/8/alb/38749
- Éric Charmes, La revanche des villages, Essai sur la France périphérique, Seuil, 2019
- Valérie Charolles, « Face aux pouvoirs intermédiaires et au peuple, le roi est nu », *Le Monde*, 5 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/04/l-injustice-profonde-du-systeme-est-ce-qui-fait-la-puissance-du-mouvement-des-gilets-jaunes 5392303 3232.html
- Louis Chauvel, « Les espoirs envolés des classes moyennes (« Les "petites classes moyennes" se vivent comme les suivants sur la liste des victimes »), *Le Monde*, 9 et 10 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/06/crise-sociale-les-espoirs-envoles-des-classes-moyennes 5393325 3232.html
- Christian Chavagneux, « Ras-le-bol fiscal : pas sûr que la tension retombe », 11 décembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/ras-bol-fiscal-tension-retombe/00087350
- « Dette publique : pas de quoi paniquer ! », 17 décembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr//dette-publique-de-quoi-paniquer/00087452?utm_source=emailing&utm_medium=email&utm_campaign=NL_Quotidienne%2F17122018%2017/12/2018
- Anne Chemin, « Stéphane Beaud, un sociologue par le bas », *Le Monde*, 12 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/11/stephane-beaud-une-sociologie-par-le-bas_5407756_3232.html
- Collectif de chercheurs, « Gilets jaunes : une enquête pionnière sur la révolte des revenus modestes », *Le Monde*, 12 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/11/gilets-jaunes-une-enquete-pionniere-sur-la-revolte-des-revenus-modestes 5395562_3232.html
- Maxime Combes, « Gilets jaunes *vs* Macron : la transition écologique dans l'impasse » 23 novembre 2018, https://aoc.media/analyse/2018/11/23/gilets-jaunes-vs-macron-transition-ecologique-limpasse/?fbclid=IwAR0ZD Fh3na1y2gdi2r1xta9DO9vTUIwenUGSIdL9XPSr9IxRYNTbNZ53Hg
- Maxime Combes, Dominique Plihon, Aurélie Trouvé, « Basculer la fiscalité carbone sur les entreprises les plus polluantes et jusqu'ici largement exonérées », Note d'Attac, novembre 2018, https://france.attac.org/IMG/pdf/basculer la fiscalite carbone sur les entreprises les plus polluantes et jusqu'ici largement exonerees.pdf
- Benoît Coquard, « Qui sont et que veulent les gilets jaunes ? », *Contretemps*, 23 novembre 2018, https://www.contretemps.eu/sociologie-gilets-jaunes/

- Philippe Corcuff, « L'agonie claironnante de la gauche radicale", *Le Monde*, 16-17 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/15/les-gilets-jaunes-ont-le-droit-au-soutien-paternaliste-de-la-gauche-radicale 5397967 3232.htm
- « Le confusionnisme actuel profite à la droite extrême », *Mediapart*, 18 janvier 2019, https://www.mediapart.fr/journal/france/180119/philippe-corcuff-le-confusionnisme-actuel-profite-la-droite-extreme?onglet=full
- « Et tant pis si les intellectuels de gauche sont fatigués », AOC, 28 janvier 2019, https://aoc.media/opinion/2019/01/28/tant-pis-intellectuels-de-gauche-fatigues
- Benjamin Coriat, « Les gilets jaunes ou le retour de "l'économie morale" » , *Libération*, 18 décembre 2018, https://www.liberation.fr/debats/2018/12/18/les-gilets-jaunes-ou-le-retour-de-l-economie-morale 1698590
- Thomas Coutrot, « Bloquer le capital », Politis, n° 1532, 20 décembre 2018.
- Thomas Coutrot et Yves Sintomer, « Pour un RIC vraiment citoyen », *Mediapart*, 8 janvier 2019, https://blogs.mediapart.fr/thomas-coutrot/blog/080119/pour-un-ric-vraiment-citoyen
- Pierre Dardot et Christian Laval, « Avec les gilets jaunes : contre la représentation, pour la démocratie », *Mediapart*, 12 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/les-invites-de-mediapart/blog/121218/avec-les-gilets-jaunes-contre-la-representation-pour-la-democratie
- Benjamin Dessus, « Sauver le soldat carbone ou élargir le débat ? (Faut-il sauver la taxe carbone?) », 10 décembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/faut-sauver-taxe-carbone/00087339
- François Dubet, « La transformation des colères en politiques est-elle possible ?, 10 décembre 2018, https://aoc.media/analyse/2018/12/10/transformation-coleres-politiques-possible
- « La somme des colères fait-elle un mouvement social? », Entretien à paraître dans Les Possibles, n° 19, Hiver 2019.
- Cédric Durand, « Le protectionnisme états-unien saborde-t-il la mondialisation ? », *Lignes d'Attac*, n°119, janvier 2019.
- Guillaume Duval, « Gilets jaunes : d'où vient la révolte fiscale? », 13 décembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/gilets-jaunes-dou-vient-revolte-fiscale/00087332
- Hubert Étienne, « Comment la fiscalité est devenue illégitime », *Le Monde*, 13 et 14 janvier 2019, https://www.researchgate.net/publication/330352291 Comment la fiscalite est devenue illegitime
- Adrien Fabre, « Répartition de la richesse : ce qu'en pensent les Français », *Le Monde*, 16 et 17 décembre 2018, http://citoyenneteactivelorraine.fr/Dossiers%20a%20télécharger%209%20c/Répartition%20de%20la%20richesse.pdf
- Patrick Farbiaz, Les Gilets jaunes, Documents et textes, Paris, Éditions du Croquant, 2019.
- Fabrice Flipo, « Pourquoi les Gilets jaunes sont précieux pour le climat », *Mediapart*, 4 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/fabriceflipo/blog/041218/pourquoi-les-gilets-jaunes-sont-precieux-pour-le-climat
- Stéphane Foucart, « La croissance économique peut avoir aussi des effets indésirables » ou « Problèmes de croissance », Le Monde, 23 et 24 décembre 2018,

https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/22/la-croissance-economique-peut-aussi-avoir-deseffets-indesirables 5401256 3232.html.

- Jean Gadrey, « Pour sauver le climat, faut-il renoncer à l'avion ? (1) », 12 octobre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/gadrey/2018/10/12/pour-sauver-le-climat-faut-il-renoncer-a-l-avion-1
- « En France, les très riches émettent 40 fois plus de carbone que les pauvres, mais les pauvres paient 4 fois plus de taxe carbone en % de leurs revenus ! », 20 novembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/gadrey/2018/11/20/en-france-les-tres-riches-emettent-40-fois-plus-de-carbone-que-les-pauvres-mais-les-pauvres-paient-plus-de-4-fois-plus-de-taxe-carbone-en-de-leurs-revenus
- « Dix mesures de fiscalité juste pour gilets jaunes, rouges, verts ou sans gilets », 5 décembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/gadrey/2018/12/05/dix-mesures-de-fiscalite-juste-pour-gilets-jaunes-rouges-verts-ou-sans-gilets
- Fanny Gallot, « Aujourd'hui comme hier, les femmes au cœur des mobilisations », *Le Monde*, 11 décembre 2018, https://www.europe-solidaire.org/spip.php?article47215
- Audrey Garric et Pierre Le Tir, « Climat : les États doivent tripler leurs efforts », *Le Monde*, 29 novembre 2018, https://www.lemonde.fr/climat/article/2018/11/27/climat-selon-l-onu-il-faudrait-tripler-les-efforts-pour-ne-pas-depasser-2-c-de-rechauffement 5389418 1652612.html
- Frédéric Gilly et Laurent Sablic, *La France du grand débat national*, *Le Monde*, 23 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/22/nous-avons-rencontre-les-francais-du-grand-debat-national 5412589 3232.html
- Romaric Godin et Ellen Salvi, « Macron tente d'acheter la paix sociale », *Mediapart*, 10 décembre 2018, https://www.mediapart.fr/journal/france/101218/macron-tente-d-acheter-la-paix-sociale?onglet=full
- Smaïl Goumeziane, «Gilets jaunes et régulation démocratique», 26 décembre 2018, http://algeriedebat.over-blog.com/2018/12/gilets-jaunes-et-regulation-democratique-par-professeur-smail-goumeziane.html
- Guillaume Gourgues et Maxime Quijoux, « Syndicalisme et gilets jaunes », *La vie des idées*, 19 décembre 2018, https://laviedesidees.fr/Syndicalisme-et-gilets-jaunes.html
- Frédéric Gros, « On voudrait un colère, mais polie et bien élevée », *Libération*, 7 décembre 2018, https://www.liberation.fr/debats/2018/12/06/on-voudrait-une-colere-mais-polie-bien-elevee_1696462
- Adeline Gueret, Paul Malliet, Aurélien Saussay, Xavier Timbeau, « Une évaluation exploratoire de la dette climatique », *OFCE*, *Policy Bref*, n° 44, 11 décembre 2018, https://www.ofce.sciences-po.fr/pdf-articles/actu/OFCE-vfPolicybrief44-1-.pdf
- Christophe Guilly, La France périphérique, Comment on a sacrifié les classes populaires, Flammarion, 2014
- Jean-Marie Harribey, « Comment financer la transition écologique ? », octobre 2018, http://harribey.u-bordeaux4.fr/travaux/soutenabilite/arlesienne-financement.pdf
- « Chère essence », 15 novembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2018/11/15/chere-essence
- « État d'urgence ou urgence d'État ? », 3 décembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2018/12/03/etat-d-urgence-ou-urgence-d-etat.

- « Sortir le haut par la crise », 11 décembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2018/12/11/sortir-le-haut-par-la-crise
- « Pas n'importe quelle taxes! Et sous conditions! », 19 décembre 2018, http://harribey.u-bordeaux4.fr/travaux/soutenabilite/taxes-ecologiques.pdf
- « La sociologie de café du commerce », 18 décembre 2016, https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2016/12/18/la-sociologie-de-cafe-du-commerce
 - « Couvrez ces classes qu'on ne saurait voir », Les Possibles, n° 19, janvier 2019, à paraître.
- Samuel Hayat, « Les Gilets jaunes, l'économie morale et le pouvoir », 5 décembre 2018, https://samuelhayat.wordpress.com/2018/12/05/les-gilets-jaunes-leconomie-morale-et-le-pouvoir
- Michel Husson, « Les fondements microéconomiques de la connerie », *Alencontre*, 30 novembre 2018, http://alencontre.org/economie/les-fondements-microeconomiques-de-la-connerie.html
- « Haro sur le salaire minimum : des arguments contrefaits », 13 décembre 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/michel-husson/haro-salaire-minimum-arguments-contrefaits/00087361
- INSEE, « Le pouvoir d'achat progresse de nouveau au troisième trimestre (+0,4 % après +0,8 %) », *Informations rapides*, n° 341, 21 décembre 2018 https://www.insee.fr/fr/statistiques/3684691
- Dan Israël: «"Gilets jaunes", pourquoi les trouve-t-on si gentils? », *Mediapart*, 19 novembre 2018, https://www.mediapart.fr/journal/economie/191118/gilets-jaunes-pourquoi-les-trouve-t-si-gentils
- Fabien Jobard, « Face aux gilets hausses, l'action répressive est considérable », *Le Monde*, 21 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/20/face-aux-gilets-jaunes-l-action-repressive-est-d-une-ampleur-considerable 5400077 3232.html
- Samy Johsua, « Back to basics », *Mediapart*, 18 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/samy-johsua/blog/181218/back-basics
- Pierre Khalfa, « Gilets jaunes, réflexions sur le moment actuel », *Mediapart*, 19 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/pierre-khalfa/blog
- Bruno Latour, « Faisons revivre les cahiers de doléance » ou « Passer de la plainte à la doléance », *Le Monde*, 10 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/09/bruno-latour-faisons-revivre-les-cahiers-de-doleances 5406572 3232.html
- Stéphane Leclerc, « Refonder la politique d'urbanisme de notre pays », *Le Monde*, 3 janvier 2019, https://www.ieif.fr/revue de presse/refonder-la-politique-durbanisme-de-notre-pays.
- Philippe Légé, « Qui doit payer les hausses de salaires? », 12 décembre 2018, https://blogs.alternatives-economiques.fr/les-economistes-atterres/2018/12/12/qui-doit-payer-les-hausses-de-salaires
- Yann Le Lann, « Avant tout une demande de revalorisation du travail », *Le Monde*, 25 et 26 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/societe/article/2018/12/24/le-mouvement-des-gilets-jaunes-est-avant-tout-une-demande-de-revalorisation-du-travail 5401713 3224.html
- Alain Lipietz, » Écologie politique des gilets jaunes », *Politis*, n° 1532, 20 décembre 2018.
- Frédéric Lordon, « Fin de monde ? », 5 décembre 2018, https://blog.mondediplo.net/fin-de-monde

- Gérard Mauger, « De l'illisibilité du champ politique », *AOC*, 5 décembre 2018, https://aoc.media/analyse/2018/12/05/de-lillisibilite-champ-politique/
- Louis Maurin, « Classes sociales : la vraie-fausse fin des ouvriers », 31 mai 2018, https://www.alternatives-economiques.fr/classes-sociales-vraie-fausse-fin-ouvriers/00084676
- Dominique Méda, Pascal Lokiec, Eric Heyer, « Cette colère des gilets jaunes est le résultat de vingt ans de politiques néolibérales », *Libération*, 3 décembre 2018, https://www.liberation.fr/debats/2018/12/03/cette-colere-des-gilets-jaunes-est-le-resultat-de-vingt-ans-de-politiques-neoliberales 1695787
- Denis Merklen, « La force contre la violence, le mauvais remède contre la crise des gilets jaunes », *Libération*, 10 janvier 2019, https://www.liberation.fr/debats/2019/01/10/la-force-contre-la-violence-le-mauvais-remede-a-la-crise-des-gilets-jaunes_1701934.
- Claudia Moatti, « Des plébéiens aux "gilets jaunes" », *Le Monde*, 19 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/18/des-plebeiens-aux-gilets-jaunes 5410980 3232.html
- Edgard Morin, « Il manque une pensée directrice au mouvement », *Le Monde*, 5 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/04/edgar-morin-il-manque-une-pensee-directrice-au-mouvement-des-gilets-jaunes 5392302 3232.html
- Laurent Mucchielli, « Le référendum d'initiative citoyenne : une fausse bonne idée ? », *Mediapart*, 9 janvier 2019, https://blogs.mediapart.fr/laurent-mucchielli/blog/090119/le-referendum-d-initiative-citoyenne-une-fausse-bonne-idee
- Gérard Noiriel, « Le "populaire" est un rapport social qui lie les dominés et les dominants », *L'Humanité*, 8 et 9 décembre 2018, https://www.humanite.fr/le-populaire-est-un-rapport-social-qui-lie-les-domines-et-les-dominants-gerard-noiriel-664771

Stefano Palombarini, « Les gilets jaunes, le néolibéralisme et la gauche », *Mediapart*, 21 décembre 2018, https://blogs.mediapart.fr/stefano-palombarini/blog/211218/les-gilets-jaunes-le-neoliberalisme-et-la-gauche

- Camille Peugny, « Les classes sociales n'ont jamais disparu, Avec les gilets jaunes, elles redeviennent visibles », *Le Monde*, 13 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/politique/article/2018/12/13/les-classes-sociales-n-ont-jamais-disparu 5396874 823448.html
- Thomas Piketty, « Gilets jaunes et justice fiscale », *Le Monde*, 9 décembre 2018, http://piketty.blog.lemonde.fr
- Jacques Rancière, « Les vertus de l'inexplicable, À propos des "gilets jaunes" », *AOC*, https://aoc.media/opinion/2019/01/08/vertus-de-linexplicable-a-propos-gilets-jaunes
- Michèle Riot-Sarcey, « Les "gilets jaunes" ou l'enjeu démocratique », AOC_2 12 décembre 2018, https://aoc.media/opinion/2018/12/12/gilets-jaunes-lenjeu-democratique
- Sébastien Roché, « Le dispositif hors norme signale la faiblesse de l'État », *Le Monde*, 11 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/10/sebastian-roche-le-dispositif-policier-hors-norme-contre-les-gilets-jaunes-signale-la-faiblesse-de-l-etat 5395148 3232.html
- Dominique Rousseau, « Le référendum d'initiative citoyenne n'est pas une idée nouvelle », *Le Monde*, 19 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/18/le-referendum-d-initiative-citoyenne-n-est-pas-une-idee-nouvelle_5399131_3232.html

- Yves Sintomer, « Fonder une République à la hauteur des défis du XXIe siècle », *Le Monde*, 21 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/18/gilets-jaunes-fonder-une-republique-a-la-hauteur-des-defis-du-xxie-siecle 5399064 3232.html
- Solidaires, « Vrai/Faux sur les impôts, l'économie, la répartition des richesses », 19 décembre 2018, https://solidaires.org/VRAI-FAUX-sur-les-impots-l-economie-la-repartition-des-richesses « Pouvoir d'achat, stop aux entourloupes... de vrais emplois, de vrais salaires ! », 20 décembre 2018, https://solidaires.org/Pouvoir-d-achat-stop-aux-entourloupes-de-vrais-emplois-de-vrais-salaires
- Sébastien Stenger, « Les élites françaises ont oublié l'intérêt général », *Le Monde*, 13 et 14 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/11/gilets-jaunes-les-elites-ne-comprennent-pas-toujours-les-critiques-que-la-societe-leur-adresse 5407909 3232.html
- Syllepse Éditions, *Des clés pour comprendre*, 20 novembre 2018, https://www.syllepse.net/syllepse_images/gilets-jaunes--des-cles-pour-comprendre.pdf
- Jacques Testart, « Le RIC : des citoyens, non pas manipulés mais informés décident », 14 janvier 2019, https://entreleslignesentrelesmots.blog/2019/01/14/le-ric-des-citoyens-non-pas-manipules-mais-informes-decident
- Joëlle Zask, « Du rond-point à la place publique », *Le Monde*, 20 et 21 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/01/19/gilets-jaunes-il-existe-une-franche-contradiction-entre-la-place-publique-democratique-et-le-rond-point 5411423 3232.html

De temps en temps, il faut lire le discours contraire, pour agrémenter les soirées et se doper d'adrénaline...:

- Sébastien Bazin & co..., « Treize patrons pour une "économie plus inclusive" », *Le Monde*, 19 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/12/18/treize-entreprises-en-faveur-d-une-economie-plus-inclusive_5399072_3232.html
- Pierre Cahuc et Francis Kramarz, « Halte aux infox sur le smic ! », *Le Monde*, 16 et 17 décembre 2018, http://lirelactu.fr/source/le-monde/c8c707be-4682-4096-8e59-f2a9fcb05533
- Club de l'économie du "Monde", « "Gilets jaunes" : Macron peut-il s'en sortir ? », *Le Monde*, 21 décembre 2018, https://www.lemonde.fr/economie/article/2018/12/20/gilets-jaunes-macron-peut-il-s-en-sortir 5400415 3234.html
- Édouard Philippe, « Nous accélérons les mesures pour le pouvoir d'achat », *Les Échos*, 17 décembre 2018, https://www.lesechos.fr/politique-societe/gouvernement/0600356970040-edouard-philippe-nous-allons-accelerer-les-mesures-qui-permettent-de-distribuer-du-pouvoir-dachat-2230398.php
- Jean Pisani-Ferry, « N'arrêtons pas les réformes », *Le Monde*, 11 janvier 2019, https://www.lemonde.fr/economie/article/2019/01/10/jean-pisani-ferry-n-arretons-pas-les-reformes 5407065 3234.html
- ... attention, à consommer cette propagande avec modération... la liste serait interminable...